
今年 11月 8日是第二十个中国记者节。与护士节、教师节、医师节一样，这
是我国仅有的四个行业性的节日之一，是一个属于所有新闻从业者的节日。节
日，对于新闻工作者来说，从来不代表休假，而是意味着更加忙碌。在记者节之
际，带你走近他们……

嘉 宾：周苏蔚 江苏省作家协会会员、金坛区作家协会名誉主席（中）
嘉 宾：狄晓云 金坛区自驾游协会副会长、资深驴友摄影工作者（左一）
主持人：刘 萍 金坛广播电视台记者（右一）

“七十年·金坛符号”：生活变化 幸福缤纷

访谈现场

如今快速便捷的交通、海量
的网络信息、丰富多彩的娱乐活
动充斥着我们每个人的生活。
新中国成立 70 周年，本期讲述
我们邀请两位嘉宾一起来聊金
坛人生活的变化。

主持人：首先请周老师说一
说 80 年代之前我们的衣食住行

是怎么样的？
周苏蔚：衣方面，老百姓有

句俗语叫“新三年，旧三年，缝缝
补补再三年”。由于原来经济作
物比较紧张，吃饭一般是以填饱
肚子为标准，那时候买肉，一定
要油而且要肥。住方面，以前农
村最多的是土把头，茅草屋就是

土墙砌起来的，城里基本是平
房。

到了上世纪 70年代末 80年
代初，商品经济逐渐繁荣，老百
姓的菜篮子也越来越丰富，人们
的饮食结构由单一型向多元化
发展，居民也从解决温饱到追求
健康转变。

主持人：到了 90 年代，我们
除了衣食，住行也发生了很大的
变化。周老师你也是见证了时
代的发展，能不能给我们来说一
说？

周苏蔚：90年代特别是住房
改革之后，房子结构有了改变。
我们小时候没有自己的房间，是
通间，有一个小厨房。之后开始
有商品房，有卫生间、厨房，有套
间、分餐厅、客厅、储藏室。

主持人：90年代商业模式也
开始兴起了，你们有什么特别的
感受？

狄晓云：那时候春节前的群
乐市场，人多得挤都挤不进去，
铺位很多，就像现在的小金海，
卖的东西也是琳琅满目的。

周苏蔚：90年代商业经营模
式改革，打破了铁饭碗，允许个
体经营进入市场，个体户、私营

企业介入商业后，整个市场物资
就更加繁荣了。他们从福建、浙
江、常熟、上海批发服装及其它
商品，整个金坛的商品就比 70、
80年代更加琳琅满目。

主持人：小狄是区自驾游协
会的副会长，你是从什么时候开
始把旅游作为自己生活的一种
方式？

狄晓云：2000 年，我买了第
一台单反相机，有了相机之后就
不停地拍摄，过了一两年之后就
开始走出去。第一个是安吉，我
大概是 2003 年左右第一次去
的，由于很多原因，我必须晚上
住在景点周围，第二天一早进去
拍摄，后来找不到地方住，就花
20 块钱寄住在老百姓家里。原
来我们在外住宿，干净、卫生间
有热水就很满足了，现在讲究的
是情调，玩的是文化。

主持人：其实这两年特别是
我们金坛的旅游也在大力发展，
小狄，你在摄影方面有比较大的
感受么？

狄晓云：东方盐湖城开园
后，带动了整个茅山的旅游发
展。现在东方盐湖城是一房难
求，节假日几乎订不到房。周边

像宝盛园也发展很快，今年过年
我去宝盛园航拍过一次，旅游的
人多，车子没办法开进去。

主持人：近两年金坛旅游发
展的影响力也在逐渐增强，吸引
了周边很多游客。

周苏蔚：我记得最早去山
蓬村看樱花的时候，那个地方
没有厕所，配套设施跟不上，
这几年变化很大，有厕所了而
且非常干净。仙姑村早几年去
的时候没什么玩的，现在仙姑
村打造美丽乡村，成为全国最
美乡村，过去走走看看，风景
非常好。

主持人：所以说我们无论是
从出行也好，住宿也好，旅游也
好，我们从最初体验的感受都变
成了一个享受的感受。

周苏蔚：我们现在是穿衣服
讲究品质品位，饮食讲究养生健
康，住宿我们要住得舒服，走路
要便捷，愿我们金坛衣食住行，
向幸福出发，走健康之路。

狄晓云：下一步我准备把中
国地图重新放到桌上，然后圈一
圈，还有哪些地方没有去过，去
打卡一下。

陈玉婷 整理
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周丹是区广电台广播中心 FM89.0《快乐
早高峰》节目主播、记者，主持该节目已经有 5
个年头，每天她都用声音和电波唤醒这个城市。
关于即将到来的媒体融合，周丹说：“我更应该
感受到使命担当，要不断学习，提升自身文化素
养，提升对新媒体设备的使用能力、驾驭能力，
培养独到的‘新闻眼’，才能做出更加符合受众
需求的新闻产品。作为电台一名新闻工作者，
通过FM89.0来传递金坛大地真善美，坚守我
们的初心，勇作新时代的弄潮儿！”

区广电台电视新闻中心时政部记者刘佳
2009年开始从事记者这个行业，今年正好是
10周年。工作多年的她接触过各行各业，包
括农业、工业、社会事业等。现在她在工业条
口，每天基本上就是把镜头对向企业、招商项
目以及工业服务现场，见证了金坛一步一步地
起飞跨越。刘佳很期待融媒体平台建设，她
说：“一方面能够提高工作效率，另外一方面，
也希望通过这样一个契机，能够更好的去宣传
金坛，讲好我们金坛的故事。”

记者节记者节：：今天我们把镜头留给自己今天我们把镜头留给自己
本报记者 李蕾

来自报刊中心《金坛时报》的记者陈
玉婷，大学毕业后就进入新闻行业工作，
在刚刚结束的“壮丽七十年 奋斗新时
代”系列报道中，参与了农业农村、民生
福祉、党建引领和旅游事业等版面的采
写工作。为了保质保量完成这次任务，
讲好新时代的中国故事，在采访过程中，
陈玉婷翻阅了很多年鉴、史料等，这次的
采访让她自身的知识储备得到了提升，
也成长了很多。陈玉婷说：“在融媒体的
大环境、大背景下，对我们一线记者的要
求是越来越高。一方面，肯定要先把个
人能力提升上去，将来不仅要自己写稿
子、编稿子，可能还要出镜。另一方面，
报纸没有画面，为了让读者能够身临其
境，报纸还是倾向多做深度报道、系列报
道等。”

今年是钱赛在区广电台度过的第
五个记者节，作为电视新闻中心时政

部记者，五年期间他参与过很多的新
闻报道，报道过常州两会、金坛两会，
也去过各类涉及民生的社区、企业。
钱赛觉得作为记者什么事情他都要去
接触，每天都充满了新鲜感，而在这
个过程中他也学到许多东西。即将而
来的融媒体平台对钱赛这样的文摄记
者更是一个全新的机遇。钱赛去学习
了航拍，他说：“将来肯定要更加全方面
提升自己，广电课堂请了很多老师来给
我们上课，其实都是一个自我学习的过
程。我觉得只有内在素质更加丰满，
才能够应对新要求。”

2014年，王冰莹大学毕业后来到
金坛广电台，成为电视中心的一名文
字记者。2019年，她转岗到新媒体中
心从事采编工作。作为一名中国共
产党员，一位一直工作在一线记者，
她立足新媒体小编这个工作岗位，深
入基层一线，发掘更多适合网络传播
的选题，发布更多老百姓关注和喜欢
的作品。王冰莹说：“年轻人有活力，
也有能力在媒体融合过程中发挥带
头作用，要敢于想、敢于干。媒体融
合全国都在进行，但是放之四海而皆
准的做法也没有，这就需要我们多学
习、借鉴，根据我们的实际情况大胆
尝试，把想法变成一个个实实在在的
作品。”

区广电台社教中心主要是负责专题
片的拍摄、包括城市的宣传片、节目片头

制作等，他们对画面的要求是精益求精，
每一帧都需要细细去斟酌。社教中心摄
制组组长朱顺当初是因为兴趣爱好进入
了这个行业，现如今也有十年了。对他而
言，每一个题材的拍摄就是一次全新的挑
战。当问到他是如何将工作和爱好结合
起来时，朱顺说：“新闻工作是严谨的，容
不得半点马虎，无论工作多么繁重，我都
会以乐观的态度去完成，拍摄好每一个画
面，完成好每一个作品，在今后的工作中，
我会继续兢兢业业地做好本职工作，学习
钻研专业技术，向全能型人才转变，更好
地跟上媒体新时代的步伐。”

朱顺朱顺（（左左））在和同事斟酌画面拍摄在和同事斟酌画面拍摄

周丹在播音周丹在播音

陈玉婷陈玉婷（（左左））在采访在采访 王冰莹王冰莹（（左左））在直播在直播

钱赛钱赛（（左左））在采访在采访

刘佳在企业采访刘佳在企业采访


